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Trinidad muestra resultados 
de proyectos en función 
de las necesidades de sus 
pobladores

Los espirituanos están obliga-
dos a sacar nuevas cuentas 
para adquirir derivados de la 
leche

El mánager Eriel Sánchez 
revela las estrategias que 
pondrá en práctica en la 
Serie 61
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Durante los últimos días el secretariado del 
Comité Central del partido y su estructura auxiliar 
intercambiaron con los espirituanos para valorar 
en la práctica el estado del cumplimiento de los 
acuerdos del VIII Congreso del partido 

Visita de aprendizaje

Nosotros tenemos respuestas, 
tenemos luces para resolver todas 
las problemáticas, integrando las 
estrategias que hemos diseñado 
en el orden político-ideológico y 
económico-social, aseguró el Primer 
Secretario del Comité Central del 
Partido y Presidente de la República, 
Miguel Díaz-Canel Bermúdez, en la 
Asamblea de Balance del Comité 
Municipal del Partido en Sancti 
Spíritus, desarrollada este viernes. 

En el encuentro se refirió a 
los componentes de la estrategia 
político-ideológica aplicada hoy en 
la nación, decisiva para fortalecer la 
unidad del proceso revolucionario.

Tenemos que ser un Partido 
más democrático —comentó el 
mandatario—, que dé más posibi-
lidades de participación popular; 
la autoridad histórica del Partido 
hay que mantenerla sobre la base 
de la ejemplaridad de la militancia, 
desarrollando métodos y estilos de 
trabajo atractivos, dinámicos, que 
salgan de la rutina y se concentren 
en la solución de los problemas.

Vivimos en un país estructurado 
y organizado donde se trabaja mucho 
para resistir el embate de la realidad 
hostil y asfixiante que nos trata de 
imponer el imperio, esa verdad hay 
que hacerla sentir todos los días 
mediante un goteo informativo, ilus-
trativo sobre cada proyecto, sobre 
cada escenario de resistencia y de 
construcción para superar la adver-
sidad, reflexionó Díaz-Canel. 

Además, mencionó la trascen-
dencia del debate nacional en torno 
al Código de las Familias, que es 
—dijo— el código de la igualdad, 
del reconocimiento a la pluralidad 
que tenemos en nuestra sociedad, 
que tiene en cuenta los derechos de 
todos los tipos de familias existen-
tes en el país; un código inclusivo, 
moderno, humanista, que fortalece 
los valores de la Revolución.

El Presidente de la República, 
quien reconoció el debate profundo 
e integral de la asamblea parti-
dista, elogió el desempeño de la 
Universidad espirituana, que ha ido 
creciendo vinculada a los principales 
problemas y programas del desarro-
llo económico y social del territorio.  

En su intervención llamó a 
perfeccionar la enseñanza del 
Marxismo y la Historia, la atención 
política e integral a los nuevos acto-
res económicos, el enfrentamiento 
a la subversión político-ideológica, 
y la labor con los niños y jóvenes.

También abordó la importancia 
del trabajo en los barrios porque 
los principales elementos de jus-
ticia social de la Revolución se 
encuentran allí.

En la asamblea de balance 
—presidida también por Roberto 
Morales Ojeda, miembro del Buró 
Político y secretario de Organización 
y Política de Cuadros, y Deivy Pérez 
Martín, miembro del Comité Central 
y primera secretaria del Partido en 
Sancti Spíritus—, se escucharon 
profundas y emotivas intervenciones 
de los delegados. 

Entre las más aplaudidas se 

encuentra la del realizador radial y 
miembro de la Uneac Jairo Alberto 
Pacheco, quien insistió en que la 
Revolución necesita comunicarse 
de manera más efectiva; las redes 
demandan que los militantes estén 
más en ellas, defender la Revolu-
ción desde la verdad, que a veces 
está en las cosas más pequeñas.

Por su parte, la militante Diana 
Estévez, del núcleo de la Escuela 
Provincial del Partido, aseguró 
que tenemos que ser capaces de 
sumar, atraer, buscar las vías para 
integrar a los más jóvenes; es hora 

de transmitir valores, emociones, 
sentimientos, a las personas hay 
que tocarles el corazón.

En una amplia intervención el 
miembro del Buró Político Roberto 
Morales Ojeda se refirió a cómo 
todos los militantes pueden incidir 
en el fortalecimiento del Partido: 
necesitamos que al frente de los 
núcleos y los comités del Partido 
se encuentren los mejores, can-
tera natural para la dirección de 
la organización en el municipio, la 
provincia y el Comité Central. 

El núcleo tiene que estar en el 

centro del problema, aseguró, lo pri-
mero es la ejemplaridad, despojar-
se de formalismos, ver cuáles son 
las principales preocupaciones de 
los militantes, de los trabajadores, 
del pueblo, y eso es lo que tiene 
que discutir el núcleo.

La Asamblea de Balance del 
Comité Municipal del Partido en 
el municipio Sancti Spíritus, que 
pone punto final a este proceso a 
ese nivel en el territorio, eligió sus 
nuevas estructuras de dirección y 
ratificó como su primer secretario 
a Julio Luis Jiménez López.

por un partido más democrático 
presidida por miguel Díaz-Canel, primer secretario del Comité Central del partido, la Asamblea de Balance del Comité municipal 
de sancti spíritus abordó trascendentales aristas de la vida económica y la estrategia político-ideológica de la nación

Mary Luz Borrego
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Díaz-Canel reconoció el debate profundo e integral de la asamblea partidista en la capital espirituana. /Foto: Vicente Brito



2• inFoRmatiVa           Sábado | 22 de enero del 2022

Cuando lo despertaron a mitad de 
la madrugada, el capitán del Ejército 
Rebelde que había llegado preguntan-
do por él llevaba tres días de caminata 
por la Sierra Maestra. Dijo que había 
viajado desde La Habana portando 
un encargo de Fidel, y que este debía 
ser entregado expresamente a su 
destinatario. 

En el bohío campesino del cuartón 
Cebolla Blanca, un sitio intrincado en 
las proximidades de Guisa, termina-
das las clases imperaba un silencio 
apabullante, por lo que el joven de 16 
años percibió enseguida el llamado. 

Cuando lo tuvo enfrente, el capitán 
se cuadró ante él. Sostenía un sobre 
sellado con una inscripción. Dentro 
había otro sobre, de los corrientes. 
Perplejo, el muchacho reconoció de 
inmediato la letra grande de su madre, 
que había garabateado sobre el papel 
el sustantivo “brigadista” y, junto a él, 
su nombre: Fidel Castro.

Se anexaba un texto mecanogra-
fiado, donde podía leerse un mensaje 
que el espirituano aprendería de 
memoria y para el resto de sus días: 
“Compañero: El sobre adjunto, conte-
niendo correspondencia para usted, 
fue abierto y leído erróneamente en 
estas oficinas. Ruego a usted disculpe 
dicho error. Comandante en Jefe Fidel 
Castro”. 

Más abajo, en una nota conmo-
vedora, Celia Sánchez, la asistente 
personal del jefe de Gobierno, plas-
maba una exhortación cuyo alcance 
verdadero el brigadista no alcanzó a 
comprender hasta tiempo después. 
“Lleve usted con honor el nombre y 
apellido de nuestro Comandante en 
Jefe”, le conminaba. 

“Con honor lo llevo y lo llevaré 
siempre”, susurra ahora entre lágri-
mas, 60 años después, Fidel Eduardo 
de Castro Fiallo, a quien desde la 
infancia todos conocieron por el pri-
mer nombre y el primer apellido, sin 
la preposición que hace la diferencia. 
No se explica cómo sucedió, el caso 
es que el acontecimiento pasó a 
ocupar en su vida un lugar esencial. 
Asimismo, lo ayudó a comprender 
que honradez, transparencia y res-
peto formaban parte indisoluble de 
la conducta de Fidel, como también 
del proceso revolucionario al que se 
había vinculado. 

Hasta haber nacido en agosto le 
ha parecido siempre una similitud que 
lo unió al líder revolucionario, a cuyo 
llamado acudió cuando los jóvenes 
cubanos fueron convocados a enseñar 
en cualquier rincón de Cuba donde 
alguien necesitara aprender. 

De aquella misiva de su madre 
que Fidel tuvo entre sus manos solo 
recuerda la encomienda de que se 
cuidaran, ya que eran evidentes los 
planes para que Cuba no llevara ade-
lante su gran cruzada por la cultura, 
que significaba el cimiento de todo lo 
que vendría después. 

Tras alfabetizar en Cebolla Blanca 
a la pareja de campesinos y a sus dos 
vástagos (hembra y varón); una vez 
que se hubo certificado dicho acto, lo 
trasladaron hacia otro sitio, a la orilla 
del río Cauto, donde enseñó a una se-
gunda familia con similar composición. 

Allí se apegaron a él de forma 
extraordinaria y lloraron a la hora de 
despedirlo, por lo que mantuvo co-
municación con ellos tras el regreso 
a Sancti Spíritus. “Cuando llegó el 
ciclón Flora arrasó en aquella zona. 
Traté de saber qué sucedió, pero 
nunca más tuve noticias”, musita y 
la zozobra nuevamente le atenaza 
el aliento. 

Al terminar la Campaña de Alfabeti-
zación la encomienda de Fidel Eduardo 
fue estudiar. Había pensado en Medici-
na, pero la necesidad del país le hizo 
cambiar los planes. Llegó a su casa 
en la tarde del 31 de diciembre y dos 
días después ya estaba siendo citado 
para Ciudad Libertad. 

Se graduó de mecánico ajustador-
contador en la escuela Amistad Cuba-
no-Soviética y poco después se integró 
a la hoy Empresa Militar Industrial 
Coronel Francisco Aguiar Rodríguez, 
entonces conocida como BRG, donde 
laboró durante más de cuatro décadas. 
Fue allí que, en la intención de que se 
conociera su historia con Fidel, accedió 
a prestar la carta que su madre había 
guardado por años, y luego le resultó 
imposible recuperarla. 

“Cuando él murió el mundo se me 
vino abajo”, alega en otro rapto de 
tristeza que no precisa justificar. Tra-
bajó con responsabilidad y constancia 
y fue elegido Vanguardia Nacional de 
las Fuerzas Armadas Revolucionarias, 
condición que le permitió visitar la 
URSS; también se destacó por sus 
trabajos de innovación. 

Guarda numerosas medallas que 
son su orgullo, entre ellas la de Ser-
vicio Distinguido de las FAR, la Jesús 
Menéndez y la Distinción 28 de Sep-
tiembre. La Universidad José Martí 
lo tuvo en su Puesto de Dirección 
durante muchos años, tras jubilarse 
en 2004. 

La vida lo premió con aquel equívo-
co a una edad temprana, cuando tuvo 
el honor de recibir un mensaje expre-
samente enviado por Fidel Castro, su 
tocayo y mayor inspirador, en el que se 
disculpaba por haber leído su carta. 

La disculpa de Fidel 
Un alfabetizador espirituano evoca, 60 años después, 
el episodio que lo llevó a aquilatar en su justa medida 
la valía del líder de la Revolución cubana

Texto y foto: Delia Proenza 

Con honor llevo y llevaré siempre el 
nombre del Comandante en Jefe, asegura 

Fidel Eduardo de Castro Fiallo, 60 años 
después del equívoco.

Uno de los proyectos está dirigido a la recogida, clasificación y tratamiento de los desechos sólidos del Centro 
Histórico de la ciudad.

La llegada de alimentos donados por países 
solidarios para la conformación de módulos que se 
entregarán gratuitamente a los núcleos familiares 
de la provincia ya se hace realidad.

Los primeros 21 contenedores de 55 que 
corresponden a Sancti Spíritus están arribando 
al territorio procedentes del Centro de Carga y 
Descarga de Ciego de Ávila y se espera que en los 
próximos días se comience la distribución por las 
bodegas del Comercio.

Así lo declaró a Escambray Yanrobert Suárez 
Sánchez, director adjunto de la Empresa Mayorista 
de Alimentos en la provincia, quien apuntó que 
Jatibonico recibió los primeros tres contenedores 

con el donativo para conformar, con la ayuda de los 
trabajadores del sector, los módulos destinados a 
este territorio y al municipio de Taguasco.

Suárez Sánchez dijo que esta vez cada núcleo 
recibirá una bolsa con cuatro paquetes de arroz de un 
kilogramo cada uno, un paquete de azúcar refino de un 
kilogramo, un kilogramo de pasta alimenticia y dos latas 
de sardina, productos que se reciben sellados desde el 
país de origen y aclaró que, hasta este momento, los 
alimentos serán los mismos para todos los territorios.

El directivo añadió que en Sancti Spíritus se 
recibirán, conformarán y distribuirán los módulos 
de este municipio y los de La Sierpe, mientras que 
Trinidad procesará los de sus núcleos familiares. Al 
resto de los territorios estarán arribando escalona-
damente en la medida que lleguen los contenedores 
depositados en Ciego de Ávila.

Texto y foto: Ana M. Panadés 

Cuando la empresa Aldaba 
presentó la propuesta para una 
minifábrica de helado y de elabo-
ración del chocolate artesanal, 
además de un acuario en playa 
La Boca, miraba con luz larga las 
posibilidades de la estrategia de 
desarrollo local en función de su-
mar las fuerzas productivas a la 
solución de problemas que ago-
bian el día a día de los trinitarios. 

Y mientras se reacomoda un 
local para poner en valor de uso 
el equipamiento ya importado des-
tinado a la fabricación del helado 
y se trabaja en la obra civil en el 
poblado costero, otras iniciativas 
llegaron hasta el Gobierno mu-
nicipal, responsable de aprobar 
y dar luz verde a la gestión de 

Trinidad: Luz verde 
al desarrollo local 

una estrategia que promueve el 
aprovechamiento de los recursos 
y las posibilidades locales.

Fue así que otras dos empre-
sas tomaron las señas, prepara-
ron la documentación y ya ponen 
a disposición de los habitantes 
de este municipio proyectos que 
contribuyen a la conservación del 
patrimonio natural y cultural, al 
desarrollo sostenible del turismo, 
la industria local y los servicios 
socioeconómicos.

El primero está dirigido a la 
recogida, clasificación y trata-
miento de los desechos sólidos 
del Centro Histórico de la ciudad, 
bajo la tutela de la Unidad Empre-
sarial de Base de los Servicios 
Comunales, y cuenta en un primer 
momento con un moderno carro 
recolector. El otro, con el respaldo 
del Comercio y la Gastronomía, 

favorece a unos 15 ancianos in-
sertados al Sistema de Atención 
a la Familia en la comunidad de 
Casilda, quienes reciben el ser-
vicio de entrega de alimentos a 
domicilio.

Moisés Rueda, al frente de 
la Dirección de Desarrollo Local, 
comentó a Escambray que como 
fuente de financiamiento para 
los cuatro proyectos se logró 
la cooperación internacional, a 
través de la Plataforma Articu-
lada para el Desarrollo Integral 
Territorial con el acompañamiento 
del Programa de Naciones Unidas 
para el Desarrollo. “Contamos 
con un fondo de alrededor de 
198 000 USD que respaldan la 
importación de transporte, equi-
pamiento y otros insumos, de los 
cuales ya se utilizaron poco más 
de 95 000”.

Entregarán módulos gratuitos de alimentos
Xiomara Alsina Martínez

Los propios trabajadores de la Empresa mayorista conformarán los módulos de alimentos. /Foto: Facebook 



Delia Proenza Barzaga

Díaz-Canel señaló los retos que tiene por delante la militancia en la batalla por elevar la calidad de vida de los cubanos. /Foto: Vicente Brito

El intercambio con los jóvenes fue una prioridad en la agenda de la visita. 
Foto: José L. Camellón

El presidente cubano dialogó de tú a tú con pobladores de comunidades 
espirituanas. /Foto: Estudios Revolución 
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Un total de 129 centros labo-
rales o estudiantiles y 30 comu-
nidades o barrios de todos los 
municipios se incluyeron en la visita 
del Secretariado del Comité Central 
del Partido y su estructura auxiliar 
a la provincia de Sancti Spíritus, 
materializada durante los días 19, 
20 y 21 de enero con el objetivo de 
palpar el estado de cumplimiento 
de las ideas, conceptos y directri-
ces emanados del VIII Congreso de 
la organización. 

Así trascendió en la reunión de 
conclusiones, en la que represen-
tantes de los cuadros del Partido 
en el nivel central, encabezados por 
los miembros de su Secretariado, 
presentaron un informe contentivo 
de las observaciones y señalamien-
tos realizados en cada lugar, que 
fueron dados a conocer al término 
de las visitas en los municipios.

Entre los aspectos referidos 
en dichos informes figuraron los 
relativos al estado de la militancia 
y la vida interna de la organización, 
la influencia de la misma en el resto 
de la ciudadanía y el modo en que 
desempeña el papel de vanguardia 
que le corresponde dentro de la 
sociedad. 

Según se consignó en las ex-
posiciones, pudo constatarse un 
favorable ambiente sociopolítico en 
todos los lugares visitados, donde 

Lo más revolucionario dentro de la Revolución
 tiene que ser el Partido

Aseguró el primer secretario del Comité Central del partido y presidente cubano, miguel Díaz-Canel Bermúdez, en la reunión de 
conclusiones de la visita de la estructura política a sancti spíritus 

se departió con más de 5 800 mi-
litantes, secretarios de organizacio-
nes de base, trabajadores, cuadros, 
estudiantes y población en general. 

Algunos de los señalamientos 
que fueron mencionados en la cita 
conciernen al enfoque adminis-
trativo en determinados informes 
que se presentan a las reuniones, 
deficiencias en la atención a la re-
serva de cuadros, con énfasis en la 
CTC y sus sindicatos, e insuficiente 
efectividad en el trabajo social. 

Recomendaciones a las estruc-
turas en los diferentes niveles es-
tuvieron dirigidas al fortalecimiento 

del trabajo con los jóvenes y a una 
labor sostenida para el enfrenta-
miento político en el escenario di-
gital, a tono con los requerimientos 
que se derivan de la labor subversi-
va contra nuestro país y su sistema 
tanto político como de gobierno. 

Se recomendó también atender 
de forma prioritaria algunas situa-
ciones, como la de las redes de 
abasto de agua y de residuales en 
Trinidad, donde también afloró el 
desfavorable estado constructivo 
de más de una veintena de centros 
educacionales. 

De igual forma, se indicó revisar 

el estado de algunos servicios, 
suministros y los altos precios 
que provocan malestar entre la 
población, así como potenciar la 
influencia directa de las estruc-
turas partidistas en la actividad 
fundamental de los centros donde 
estas radican. 

De manera general, los máxi-
mos dirigentes de la organización 
en los municipios coincidieron en 
valorar como muy provechosa y 
oportuna la visita, primera de su 
tipo que tiene lugar en el país en 
los últimos tres años. Con esa apre-
ciación coincidió también Roberto 

Pérez Jiménez, miembro del Buró 
Provincial del Partido que atiende 
la esfera político-ideológica, quien 
esbozó los esfuerzos de los últimos 
años para mantener el trabajo de 
la organización a pesar de la alta 
incidencia de la pandemia.

Deivy Pérez Martín, secretaria 
del Partido en la provincia e inte-
grante del Comité Central, se refirió 
al imperativo de preparar mejor a los 
cuadros, toda vez que en su mayoría 
cuentan con una corta trayectoria en 
sus cargos, y calificó de privilegio la 
posibilidad de haber recibido la ase-
soría y la ayuda de las estructuras 
que recorrieron el territorio como 
parte de esta visita partidista. 

Roberto Morales Ojeda, miem-
bro del Buró Político y secretario de 
Organización y Política de Cuadros, 
resaltó que este tipo de visitas 
tiene por objetivo lograr un acerca-
miento a las provincias, municipios, 
organizaciones de base y militancia 
en general, e incidir por las vías del 
Partido en el quehacer y desarrollo 
en los diferentes territorios. “Se ha 
visto que hay trabajo, hay compro-
miso en la provincia, pero también 
existen muchas reservas”, apuntó. 

Al intervenir en el cierre de 
la cita, Miguel Díaz-Canel Bermú-
dez, Primer Secretario del Comité 
Central del Partido y Presidente 
de la República, reseñó algunos 
de los aspectos observados en la 
provincia en los lugares que visitó, 
donde apreció, dijo, una población 
agradecida y participativa. 

También se refirió a los retos 
que tiene por delante la militancia, 
que está llamada a actuar y partici-
par en cada escenario “de manera 
abierta, honesta, sin trabas, pero 
con los principios como único lími-
te en el propósito de contribuir a 
que se gane la batalla por elevar 
la calidad de vida de los cubanos 
y por garantizar la defensa de la 
Revolución”. 

 “Lo más revolucionario dentro 
de la Revolución tiene que ser el 
Partido”, sentenció, finalmente. 



Hay miles de cosas que podemos hacer mejor
Así se pronunció el primer secretario del partido Comunista de Cuba, miguel Díaz-Canel Bermúdez, tras recorrer objetivos 
económicos e intercambiar con investigadores de la Universidad en el contexto de la visita integral del secretariado del 
Comité Central y su estructura auxiliar a la provincia de sancti spíritus

La trascendencia de revitalizar 
la producción agropecuaria y cañe-
ro-azucarera y abrir más el diapasón 
investigativo e innovador para res-
ponder desde la ciencia a las di-
versas problemáticas económicas 
y sociales del territorio ocuparon 
la atención principal del Primer 
Secretario del Partido Comunista 
de Cuba, Miguel Díaz-Canel Ber-
múdez, en recorrido por objetivos 
económicos y en un intercambio 
con profesionales universitarios, 
como parte de la visita integral del 
Secretariado del Comité Central y 
su estructura auxiliar a la provincia 
de Sancti Spíritus.

Acompañado por Roberto Mo-
rales Ojeda, miembro del Buró 
Político y secretario de Organización 
y Política de Cuadros, el Presidente 
de la República llegó al polo produc-
tivo Batey Colorado y las casas de 
cultivo rústico, ambas áreas perte-
necientes a la Empresa Agroindus-
trial de Granos Valle del Caonao, 
en Yaguajay, y evaluó también la 
marcha de la zafra en la Empresa 
Agroindustrial Azucarera Melanio 
Hernández, de Tuinucú.

Tras conocer que, luego de 
28 días de operaciones —de 34 
programados para la cosecha—, 
el central solo ha ejecutado el 65 
por ciento del plan de producción 
de azúcar y acumula un atraso 
superior a las 2 800 toneladas, 
Díaz-Canel indagó por las estrate-
gias que se aplican para revertir 
el bajo aprovechamiento de la 
molida en una etapa de despunte 
del rendimiento industrial y mejor 
estabilidad operacional, luego de 
los contratiempos causados por 
las roturas del ingenio al comienzo 
de la campaña.

“Aquí la perspectiva para recu-
perar el atraso es buena, indepen-
dientemente de lo que hayamos pa-
sado al principio, podemos cumplir 
el plan y cerrar bien la zafra; sobre 
todo tratar de cumplir sin cortar 
más caña”, subrayó Díaz-Canel.

A seguidas, el mandatario cu-
bano resaltó la importancia de 

“pensar tanto en la zafra como 
en la siembra de caña, si hay que 
movilizar fuerzas, hacerlo, pero hay 
que sembrar caña y sembrarla con 
calidad”, acotó.

Luego de indagar sobre el com-
portamiento energético del central 
y conocer por intermedio de sus 
directivos que se autoabastece de 
electricidad y aporta al Sistema Elec-
troenergético Nacional, el Presidente 
destacó la trascendencia del sector 
en este sentido y las potencialida-
des que tiene la industria azucarera 
cubana para generar electricidad a 
partir de una fuente renovable.

El Primer Secretario del Partido 
insistió en la importancia de la 
diversificación productiva como 
sostén de la eficiencia empresa-
rial “aunque la caña tenga un año 
malo”, y recalcó que “esta es una 
industria de derivados, no solo 
de azúcar, por eso necesitamos 
desarrollar esa potencialidad en la 
medida de las posibilidades; hay 
que hacer estudios de mercado 
para conocer cómo se mueven el 
azúcar y los derivados, y saber 
comercializarlos”, manifestó.

En el intercambio con directivos 
y especialistas del sector exhortó a 
investigar sobre las semillas y va-

riedades de caña, sobre las nuevas 
tecnologías que se utilizan en el 
mundo para la producción azucare-
ra e irlas incorporando. “Tenemos 
que observar lo nuevo y ver cómo 
poco a poco vamos modernizando 
la industria para tener algún día un 
central más moderno”, expresó.

Con particular énfasis, Díaz-Canel 
indicó consultar a los jóvenes in-
genieros, “para que nos den sus 
criterios de qué ellos creen que se 
puede mejorar en la zafra, seguro 
que algunos de ellos han estudiado 
las tendencias de la producción 
azucarera en el mundo; hay que 
confiar en los jóvenes, ese es el 
futuro”, señaló.

“Necesitamos que la industria 
azucarera se robustezca, se re-
cupere, le pueda aportar al país, 
es una cosa que sabíamos hacer 
bien; además, es imprescindible, 
produce energía, alimentos para 
las personas y los animales, y a 
ella tenemos asociada la vida de 
mucha gente”, destacó Díaz-Canel.

Como parte de su visita al 
central Melanio Hernández, indagó 
sobre la incorporación a la zafra del 
Uruguay, prevista para el primero de 
febrero; a la vez que indicó com-
pletar el programa de desarrollo 
cañero, de manera que las tierras 
que queden vacías se siembren 
de comida. También sugirió ver la 
experiencia del policultivo en la 
caña, una práctica que contrarresta 
el enyerbamiento y permite utilizar 
más el suelo. 

“¿Eso está prohibido? —pre-
guntó—; entonces, vamos a ha-
cerlo, así podemos recoger caña y 
recoger otras cosechas”, expresó.

“Hay miles de cosas que po-
demos hacer mejor; un central 
que cuente con caña para fabricar 
azúcar, aporte alimentos y tenga 
ingresos suficientes para mejorar la 
calidad de vida de las comunidades 
de su entorno es una fortaleza y 
la gente ve que trabajando en una 
empresa como esta se puede vivir 
bien y tener un proyecto de vida”, 
subrayó el mandatario cubano.

En el contexto de la visita in-
tegral del Secretariado del Comité 
Central y su estructura auxiliar a 
Sancti Spíritus, el Primer Secretario 
del Partido, acompañado también 
por Deivy Pérez Martín, primera 
secretaria de la organización en 
Sancti Spíritus, y por Teresita 
Romero Rodríguez, gobernadora 
provincial, conoció parte de las 
experiencias productivas y econó-
micas de la Empresa Agroindustrial 
Valle del Caonao.

En Batey Colorado, uno de los 
cuatro polos productivos de la en-
tidad yaguajayense, Juan José Gon-
zález, delegado de la Agricultura en 
la provincia, informó sobre los resul-
tados de la empresa, la experiencia 
del arrendamiento de las máquinas 
de riego a productores individuales 
y la diversificación de las produc-
ciones en unos de los principales 
escenarios agrícolas espirituanos, 
que actualmente, de 5 214 hectá-
reas, dedica alrededor de 3 000 a 
los cultivos varios, esencialmente 
sorgo, frijol, maíz, viandas, frutas y 
hortalizas; en tanto la entidad en-
tregó al cierre del pasado año unos 
800 000 litros de leche.

Díaz-Canel se interesó allí por 
la aplicación de la ciencia y la inno-
vación, las alternativas que explota 
la empresa para obtener divisas, el 
salario de los trabajadores, el precio 
de sus servicios a los productores y 
el funcionamiento de los colectivos 
de trabajo, así como por el impacto 
de las medidas implementadas para 
potenciar la agricultura.

“Además de avanzar en la pro-
ducción de alimentos, en la misma 
medida en que las entidades pro-
ductoras vayan obteniendo más 
utilidades, hay que dar una parte 
importante de esas utilidades para 
mejorar las comunidades rurales, a 
mejorar las condiciones de vida en 
el campo, eso es lo que nos dará 
también estabilidad en la fuerza la-
boral, opciones de vivienda para los 
trabajadores; tenemos que buscar 
que las comunidades que hagamos 
en los campos se urbanicen, ten-

gan los servicios fundamentales y 
espacios de recreación”, manifestó 
Díaz-Canel.

En las casas de cultivos rústi-
cas, el mandatario se interesó por 
la producción de las hortalizas, los 
destinos y las capacidades de expor-
tación que están desarrollando a tra-
vés del ají picante Chile Habanero.

Tras conocer esas y otras ex-
periencias productivas, Díaz-Canel 
expresó: “No paren, sigan trabajan-
do así; ustedes son un referente 
en la agricultura y de las cosas 
que podemos hacer; esta es la 
agricultura que da gusto ver y que 
necesitamos”.

En otro momento de su diverso 
recorrido en la jornada del jueves, 
Díaz-Canel y Morales Ojeda se 
reunieron con los profesores e 
investigadores de la Universidad 
de Sancti Spíritus José Martí Pérez 
(UNISS) y de otras instituciones de 
la provincia, para conocer sobre las 
alianzas de la casa de altos estu-
dios con las entidades del territorio 
y la implementación del sistema 
de gestión de gobierno basado en 
ciencia e innovación.

Durante el encuentro, líderes de 
varios proyectos de investigación de 
la UNISS expusieron los resultados 
de estos en áreas como el empleo 
de las fuentes renovables de ener-
gía y la producción de alimentos a 
favor de la soberanía alimentaria; 
a la vez que el mandatario cubano 
llamó a potenciar el campo inves-
tigativo e innovador con miras a 
encauzar desde la ciencia el desa-
rrollo y las diversas problemáticas 
económicas y sociales del territorio.

A la par que elogió la interco-
nexión de la universidad con la di-
námica socioeconómica espirituana, 
Díaz-Canel se interesó de forma es-
pecífica por los resultados de varios 
proyectos investigativos concatena-
dos directamente con la generación 
de energía renovable, la obtención de 
variedades, la posible reutilización 
de suelos salinizados y el manejo 
de bioproductos, entre otros.

“Le pedimos a la UNISS ayudar 
al territorio a concretar la manera de 
estimular la participación popular y, 
más que eso, el control popular, que 
no lo sabemos hacer; si nosotros 
avanzamos en estos aspectos, en 
los próximos años podremos dar 
una mejor respuesta a los proble-
mas de la sociedad”, declaró. 

El Presidente cubano, a la 
vez que reconoció el papel de los 
matemáticos en el enfrentamiento 
a la pandemia, elogió el modelo 
diseñado por el “profe” —profesor 
Carlos Sebrango— y por la propia 
universidad espirituana para pre-
decir el comportamiento del SARS-
CoV-2; “es uno de los que más se 
han acercado a lo vivido en la Mayor 
de las Antillas”, expresó.

“A uno le impacta mucho la 
manera en la que ustedes, como 
universidad, están trabajando y eso 
da una visión de las potencialida-
des que todavía tiene el territorio”, 
concluyó Díaz-Canel.

José Luis Camellón Álvarez
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miguel Díaz-Canel y Roberto morales Ojeda visitaron áreas de la empresa Valle del Caonao, en Yaguajay. /Foto: Presidencia Cuba

El mandatario cubano recorrió el central melanio Hernández e intercambió con 
directivos y trabajadores. /Foto: Juan Carlos Castellón
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Duarte Ortega chequeó varios frentes del desarrollo turístico y la marcha del proceso inversionista del 
sector en la sureña villa.

La nueva unidad de cultivo tapado destinada a la obtención de hortalizas y vegetales de la Empresa 
Agropecuaria Obdulio morales, de Yaguajay, estuvo en la agenda de la visita. /Foto: Xiomara Alsina

A partir de un enriquecedor intercambio 
con el pueblo y las organizaciones políticas 
y de masas, además de recorridos por 
colectivos laborales y las principales inver-
siones que se ejecutan en Trinidad, la visita 
integral del Secretariado del Comité Central 
del Partido y su estructura auxiliar identificó 
diversas problemáticas que hoy generan in-
satisfacciones en los habitantes de Trinidad 
y que requieren más exigencia y control por 
parte de la organización política.

Entre las más acuciantes sobresalen 
los atrasos de las inversiones de Recursos 
Hidráulicos y en general el desempeño de 
Acueducto, el mal estado de los viales y los 
altos precios, tanto en el sector privado como 
empresarial, según declaró el miembro del Se-
cretariado Félix Duarte Ortega, quien estuvo al 
frente de las diferentes comisiones de trabajo.

De recorrido por obras en ejecución se 
constató el discreto avance de las acciones 
durante el año 2021 en el futuro acueducto 
trinitario —etapa durante la cual solo se 
ejecutaron 13.4 millones de los 25 millones 
de dólares previstos del crédito externo—, 
debido a los efectos de la pandemia, las 
limitaciones de recursos, la inestabilidad 
de la fuerza de trabajo, pero también por 
la falta de seguimiento a una inversión “de 
las más importantes que hoy se acometen 
en el país en lo que a intervención en redes 
de distribución de agua y tratamiento de re-
siduales se refiere”, señaló el también jefe 
del Departamento de Industria, Construcción, 
Turismo, Transporte y Servicios. 

En el intercambio con directivos de Recur-
sos Hidráulicos en la provincia, Duarte Ortega 
insistió en aprovechar los meses del período 
seco para impulsar las labores que en esta 
primera etapa beneficiarán a poco más del 
64 por ciento de los habitantes de la ciudad 
y que en un segundo momento, al intervenir 
las redes del Centro Histórico, los volúmenes 
financieros y de actividad serán millonarios. 

“Hay que transmitirle seguridad a nuestro 
pueblo, pues en medio de todas las limita-
ciones que tiene el país, la inversión cuenta 
con recursos materiales y financieros para 
darle continuidad y concluirla en los próximos 
años y terminarla con calidad. Lo que se ini-
cie es imprescindible llevarlo a los máximos 
niveles de ejecución, es decir, cerrar ciclos. 
Eso implica los trabajos en las redes y en el 

resto de la infraestructura hasta restablecer 
el servicio”, indicó el funcionario político.

En la comunidad de La Pastora —incluida 
en el programa de recorridos desplegado 
por las comisiones de trabajo— los vecinos 
expresaron insatisfacciones relacionadas 
con el mal estado del vial y el deterioro del 
fondo habitacional, dos de las prioridades 
que sustentan las acciones de intervención 
en el asentamiento a partir del desglose de 
los presupuestos del Plan de la Economía 
para el 2022 y de la participación popular.

“Es en la comunidad donde se deben 
articular todas las fuerzas porque contamos 
con las estructuras para ello en aras de 
solucionar las principales problemáticas y 
mejorar el bienestar de las personas; pero 
el pueblo tiene que ser partícipe de la trans-
formación social, con el acompañamiento del 
Partido, las organizaciones de masas y de 
las entidades estatales; solo así estaremos 
en condiciones de avanzar en programas 
tan sensibles como el de la construcción de 
viviendas, expresión de la voluntad política 
del país”, manifestó Duarte Ortega.

En la evaluación del desarrollo turístico 
y la marcha del proceso inversionista, se 
constató el alcance de las labores en el 
hotel Meliá Trinidad, la obra más importante 
en ejecución en la provincia que, una vez 
concluida, sumará 400 nuevas habitaciones 
a la planta hotelera en Sancti Spíritus; así 
como la calidad de la reparación capital que 
se acomete en el hotel Ancón. 

 Al intercambiar con directivos del sector, 
Duarte Ortega insistió en la importancia de 
garantizar la secuencia constructiva para 
poner las dos instalaciones en explotación lo 
antes posible y reactivar la actividad turística 
en el territorio, decisiva para la captación de 
divisas que tanto necesita el país.

Acompañado de Damaris Báez Alonso, 
miembro del Buró Provincial de la organiza-
ción política y otros dirigentes del territorio, 
el miembro del Secretariado visitó centros 
turísticos del grupo Palmares, además de 
espacios del trabajo por cuenta propia, donde 
dialogó con estos representantes del sector 
no estatal y reconoció su apoyo a la lucha 
contra la covid. 

Encuentros con la militancia del Comercio 
y la Gastronomía en la localidad, miembros 
de la Asamblea Municipal del Poder Popular 
y los representantes de la Unión de Jóvenes 
Comunistas y de las organizaciones de ma-
sas completaron el programa de la visita.

“El Partido también conquista y lo hace 
a través del ejemplo. La mejor forma de 
implicar al resto de los trabajadores y a los 
jóvenes en el quehacer de la organización es 
darles tareas, lograr que se motiven en su 
realización y que se sientan atraídos por el 
modo en que se les toma en cuenta”, asegu-
ró en la Empresa de Granos Sur del Jíbaro, 
de La Sierpe, el miembro del Secretariado 
del Comité Central del Partido y jefe de su 
Departamento Económico, Joel Queipo Ruiz. 

Durante un intercambio de trabajo con 
directivos de la entidad, el dirigente político 
conoció los resultados productivos de la em-
presa y elogió el quehacer allí, a la par que 
los llamó a que contribuyan con sus aportes 
a elevar la cultura económica de la población, 
empezando por los trabajadores. 

De igual forma insistió en la necesidad 
de lograr una mayor aplicación de la ciencia 
y sistematización de sus resultados en los 
procesos productivos, reto que constituye, 
dijo, una especie de asignatura pendiente en 
nuestro país. También se interesó por la po-
lítica de cuadros, su preparación y capacita-
ción; el aprovechamiento del potencial joven 
y la gestión para captar a nuevos graduados. 

Mostró particular interés en que en Sur 
del Jíbaro se consiga una estrecha y prove-
chosa relación entre la empresa, el municipio 
y la universidad local, lo cual debe traducirse, 
insistió, en mayor bienestar para la ciuda-
danía. De modo particular alertó que allí 
donde exista una entidad estatal productiva 
no puede suceder que la comunidad cercana 
no cuente con los surtidos que se producen 
o tenga que adquirirlos a precios elevados. 

“Aunque las condiciones económicas me-
joren, no debemos abandonar las lecciones 
de los tiempos difíciles; es preciso recordar 
aquella enseñanza de Fidel cuando el período 
especial”, subrayó a propósito del análisis 
sobre los esfuerzos para garantizar la alimen-
tación de la masa ganadera de la empresa, 
diversificar y optimizar las producciones.

El intercambio aconteció como parte de 
la visita integral del Secretariado del Comité 
Central del Partido y su estructura auxiliar 
a la provincia de Sancti Spíritus, donde se 
evaluó, entre otros aspectos, el estado de 
cumplimiento de los acuerdos del VIII Con-

greso de la organización política.
En su visita a La Sierpe, Queipo Ruiz reco-

rrió la barriada de El Jíbaro y departió con sus 
pobladores, de quienes recabó criterios sobre 
los suministros de productos agropecuarios y 
precios y el estado de la vacunación anticovid. 

LA CIENCIA TIENE QUE ANDAR 
UNIDA A LA PRODUCCIÓN

Sin el uso de la ciencia resultaría imposible 
avanzar en la producción de alimentos, pues 
de ella emanan nuevas estrategias para incre-
mentar la eficiencia. Tal razonamiento se puso 
de manifiesto durante el recorrido realizado por 
Queipo Ruiz por polos productivos de la Empre-
sa Agropecuaria Obdulio Morales, de Yaguajay.

Durante el intercambio sostenido en la 
nueva unidad de cultivo tapado destinada a la 
obtención de hortalizas y vegetales frescos, 
constató los resultados que allí se exhiben 
al combinar las siembras en el interior y el 
exterior de los aposentos.

La visita integral del Secretariado del Co-
mité Central del Partido y su estructura auxiliar 
al norteño territorio espirituano comprobó que 
el 2021 constituyó un año de importantes 
inversiones para la Obdulio Morales, casi 
todas dirigidas a la producción de alimentos; 
sin embargo, dijo que el 2022 tiene que ser el 
año donde se consoliden el encadenamiento 
productivo, la exportación, las entregas al 
sector turístico para sustituir importaciones 
y el autoabastecimiento alimentario.

Queipo Ruiz destacó: “Estamos en una 
empresa con buenas prácticas y diversificación 
productiva, osada, emprendedora y dinámica 
que incursiona en varias líneas de trabajo”.

Previo a su llegada a Yaguajay, acompa-
ñado por Yumar Castro Álvarez, miembro del 
Buró Provincial del Partido en Sancti Spíritus, 
Queipo Ruiz sostuvo un intercambio con traba-
jadores del sector bancario, a quienes exhortó 
a garantizar el aseguramiento político de la 
economía y a elevar la cultura económica.

También destacó que resulta imprescin-
dible incrementar las producciones para dis-
minuir la inflación y los precios que hoy figura 
como uno de los temas que más preocupan a 
la población, en tanto abogó por el proceso de 
creación de las micro, pequeñas y medianas 
empresas, en medio del escenario económico 
actual, las cuales precisan de la orientación 
oportuna y esclarecedora del sistema bancario 
para viabilizar su funcionamiento. 

La visita integral del secretariado del Comité Central del par-
tido y su estructura auxiliar a trinidad chequeó las principales 
inversiones que se ejecutan e intercambió con la población 

Advirtió Joel Queipo Ruiz, miembro del secretariado del Comité 
Central del partido, en visita a la Empresa de Granos sur del 
Jíbaro, de La sierpe. también realizó un recorrido por Yaguajay
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Reactivar la actividad turística 
es decisivo para la nación

No debemos abandonar 
las lecciones aprendidas

Texto y foto: Ana Martha Panadés 

Delia Proenza y Xiomara Alsina 



Carmen Rodríguez Pentón

Delia Proenza Barzaga

polanco intercambió con los trabajadores del periódico Escambray. /Foto: Rafael Borges

El recorrido incluyó la escuela primaria Juan manuel márquez. /Foto: Vicente Brito
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“Tenemos que lograr que el Partido imple-
mente métodos de trabajo más novedosos, 
que atraigan a quienes pudieran integrar sus 
filas”, expresó en Sancti Spíritus Rogelio Po-
lanco Fuentes, miembro del Secretariado del 
Comité Central de la organización y jefe de 
su Departamento Ideológico, quien sostuvo 
encuentros con varios colectivos laborales 
como parte de la visita que realizó esa es-
tructura patidista a la provincia durante los 
últimos tres días. 

El dirigente político comentó también que 
una de las premisas para el trabajo es escu-
char permanentemente al pueblo y que las 
acciones que se desplieguen estén en con-
cordancia con sus intereses y necesidades.

En un encuentro con jóvenes estudiantes y 
profesores de la Universidad de Sancti Spíritus 
José Martí Pérez, en el que estuvo acompa-
ñado por Deivy Pérez Martín, integrante del 
Comité Central y máxima dirigente política en 
Sancti Spíritus, aludió a la urgencia de arre-
ciar la batalla en el ámbito digital contra los 
intentos desde el exterior para desestabilizar 
el país con el empleo de las redes de Internet. 

“Un post de cada uno de ustedes puede 
tener un impacto extraordinario”, dijo a los 
reunidos, de quienes escuchó testimonios 
acerca de sus aportes en el enfrentamiento 
a la covid y opiniones sobre lo que necesitan 
para cumplir cabalmente los propósitos de 
superación. De ellos recibió también ideas 
sobre cómo aportar más desde la institución 

El partido debe apostar por 
métodos de trabajo más novedosos

La relevancia de la labor político-ideológica y los retos de la prensa cubana fueron resaltados por Rogelio polanco Fuentes, 
miembro del secretariado del Comité Central del partido y jefe de su Departamento Ideológico

a la producción de alimentos, y mejorar la 
preparación de los escolares para el manejo 
responsable de las redes digitales. 

Polanco Fuentes visitó Radio Sancti 
Spíritus, Centrovisión y el periódico Escambray, 
medios de difusión masiva donde se interesó 
por las interioridades del trabajo y comentó la 
tradición excepcional de la prensa espirituana. 

Instó a los colectivos al empleo constante 
de los avances científicos para lograr propues-
tas atractivas que ayuden en el propósito de 
informar y educar. La creación de espacios 
exclusivos para la web, a tono con las ten-
dencias mundiales y las necesidades de las 
audiencias, fue otra de sus indicaciones. 

“Tenía muchas ganas de venir aquí para 
estimularlos por la labor extraordinaria que 
Escambray ha realizado durante largo tiempo 
en el periodismo cubano, y para rendir home-
naje a Juan Antonio Borrego, quien fuera su 
líder principal durante tantos años”, dijo en la 
sede del medio impreso, que “sigue estando 
en la vanguardia de la prensa cubana”, según 
sus palabras. 

La transmedialidad que ha logrado el 
órgano y el modo en que ha desplegado su 
labor en tiempos difíciles, con un enfoque 
problematizador, fueron resaltados por el 
visitante. De igual forma, consideró la posi-
bilidad de hacer en el medio “un laboratorio 
para mostrarlo como ejemplo de esa gestión 
nueva que necesita la prensa”. 

“La nuestra sigue siendo una prensa 
revolucionaria y los medios públicos tienen 
una responsabilidad social extraordinaria”, 
significó. Estos y otros temas fueron tratados, 

asimismo, en un intercambio con el ejecutivo 
provincial de la UPEC y representantes de 
delegaciones de base de esa organización. 

Un diálogo con intelectuales, artistas y 
miembros del ejecutivo provincial de la Uneac 
permitió afianzar la conciencia acerca de algu-
nas necesidades en el ámbito de la labor cul-
tural, como las relativas al hábito de la lectura, 
el empleo del talento musical espirituano y la 
enseñanza de la Historia, entre otras. 

Ameno resultó el encuentro con los 
niños de La Colmenita espirituana Dueños 

de la Felicidad, donde instructores, padres 
e infantes definieron lo que representa para 
ellos la labor que les ha permitido crecer y 
ser, según dijeron, mejores y más felices. 

El último punto del itinerario fue la Casa 
de la Guayabera, donde conoció pormenores 
del proyecto del mismo nombre y hasta refirió 
su calidad de mediador para que se pudiera 
contar en dicha colección con la prenda 
donada por el Presidente venezolano Hugo 
Chávez, en los momentos de su desempeño 
como embajador de Cuba en aquella nación. 

H ASTA muy cerca de las es-
tribaciones del Escambray 
espirituano llegó el Partido 

como el faro permanente que guía 
cada proceso en el que se involu-
cran los cubanos. Por eso en aquel 
intrincado pueblito del municipio 
de Fomento, Jíquima de Alfonso, 
no hubo moldes preconcebidos 
para que sus habitantes expresa-
ran preocupaciones, problemas y 
también resultados al dialogar con 
el miembro del Secretariado del 
Comité Central del Partido, Jorge 
Luis Broche Lorenzo, quien sostuvo 

intercambios en centros de traba-
jo, estudiantiles y pobladores en 
comunidades de los municipios de 
Fomento y Cabaiguán, como parte 
de la visita integral de ese órgano y 
su estructura auxiliar a la provincia 
de Sancti Spíritus.

Desandar las calles del poblado 
fomentense fue suficiente para co-
nocer tradiciones como las que guar-
da la escuela primaria Juan Manuel 
Márquez, otrora cuartel de la tiranía 
y símbolo del municipio, y también 
hablar de desatenciones como la 
falta de medios informáticos para 
la enseñanza de la Computación.

 Al intercambiar con estudiantes 
y profesores del plantel, Broche Lo-

renzo destacó el valor de un centro 
estudiantil donde se han formado 
profesionales valiosos y la impor-
tancia de una correcta enseñanza 
de cualquiera de las materias que 
se imparten, así como la unión inte-
gral que debe existir entre la labor 
cultural y educacional sobre la base 
de los símbolos, las costumbres, 
las tradiciones. “Hay que llegar al 
corazón de los estudiantes desde 
la historia de la localidad”.

Problemáticas que no han teni-
do respuesta como la necesidad de 
una farmacia, lograr mayor atención 
a familias vulnerables y serios 
problemas de vivienda marcaron 
el recorrido por una comunidad que 
requiere ser parte del programa de 
transformación de los barrios, prio-
ridad permanente de la dirección 
del Partido y el Gobierno cubanos.

La otra cara de la moneda se 
encontró en la CPA Aramís Pérez, 
de Cabaiguán, rodeada de una 
comunidad con un fuerte trabajo 
comunitario y un lazo eficaz entre 
los vecinos y sus líderes que man-
tienen al asentamiento en franco 
desarrollo.

 Allí el también jefe del Departa-
mento de Atención al Sector Social 
del Comité Central del Partido visitó 
el consultorio del médico de la familia 
y llegó hasta la escuela primaria Julio 
Piñeiro, donde pudo constatar la pa-
sión que sienten los profesores por 
lo que enseñan y la importancia de 
la escuela en el trabajo comunitario. 

De modo improvisado, en el Cír-
culo Social intercambió con el Presi-
dente de la Asamblea Municipal del 
Poder Popular, miembros del Grupo 
de Trabajo Comunitario Integrado y 
los factores de la comunidad sobre 
las cuestiones que inciden en el 
desarrollo de la espiritualidad de 
sus habitantes, la atención a las 
mujeres con tres hijos o más y la 
población vulnerable, la prosperidad 
familiar que experimenta el territorio 
y el funcionamiento de las diferen-
tes estructuras en la base. 

El tú a tú con los campesinos 
cabaiguanenses se extendió a los 
productores de la Aramís Pérez, la 
cooperativa que mayor cantidad de 
tabaco tiene plantado en Sancti 
Spíritus, y que planifica para el 
2022 un amplio programa de siem-

bra de cultivos varios y mantener 
el desarrollo de la ganadería. “Hay 
que reanimar los Círculos Sociales 
—dijo—, son esenciales para la 
vida de los pobladores y hay que 
revitalizarlos a partir de proyectos 
comunitarios que alimenten el 
espíritu a partir de una recreación 
coherente, bien diseñada y que 
transmita cultura y conocimiento”.

En ambos municipios el dirigen-
te partidista, acompañado por Os-
bel Lorenzo Rodríguez, miembro del 
Buró Provincial del Partido, escuchó 
criterios de jóvenes estudiantes de 
Ciencias Médicas acerca de la labor 
política e ideológica, sus experien-
cias e insatisfacciones, y resaltó 
el protagonismo que tienen en el 
actual proceso de implementación 
de las Ideas, Conceptos y Directri-
ces del VIII Congreso del Partido, al 
tiempo que reconoció el aporte de 
los universitarios en los momentos 
más difíciles de la pandemia y la 
campaña de vacunación. “Toda esa 
experiencia ha demostrado que hay 
que dar una mirada diferente a la 
medicina familiar desde la contem-
poraneidad”, puntualizó.

En la comunidad está la fortaleza del país
Intercambios en localidades, centros de trabajo y de estudio marcaron la 
agenda de Jorge Luis Broche Lorenzo, miembro del secretariado del Comité 
Central del partido y jefe de su Departamento de Atención al sector social

#SomosContinuidad
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Laudel de Jesús

En la representación de la obra sobresale el desempeño actoral. /Foto: Hirán marrero

Elsa Ramos Ramírez

La senda hallada 
de Teatro La Trinidad

Gracias a Las tres viejas, la agrupación trinitaria ha encontrado 
una fuente de retroalimentación con el público más heterogéneo 

El grupo Teatro La Trinidad, fundado en 
octubre del 2007 y radicado en predios tri-
nitarios, bajo la dirección artística y general 
de Yanny González, ha logrado vislumbrar 
los primeros pasos hacia un discurso escé-
nico particular con su más reciente montaje 
de Las tres viejas, un melodrama grotesco 
del autor chileno Alejandro Jodorowsky. 
Obras como Baños públicos S.A., de la dra-
maturga cubana Esther Suárez Durán, así 
como Tabú, Caniquí, Candelaria Bonachea y 
Génesis, firmadas por el propio director, han 
garantizado la permanencia del colectivo en 
el imaginario del espectador. 

La búsqueda de un lenguaje peculiar, la 
investigación y una necesidad inminente de 
expresión es lo que ha llevado a Teatro La 
Trinidad a existir, a mostrar este nuevo mon-
taje que, sin dudas, constituye una senda 
hallada. El colectivo ha encontrado en este 
texto foráneo puntos en común desde lo fi-
losófico, lo sociológico y lo ontológico: una 
tríada que está ofreciendo estadios de cali-
dad en el discurso espectacular. 

Alejandro Jodorowsky, junto a Fernan-
do Arrabal, resultan los creadores del Mo-
vimiento Pánico (1962), un concepto que 
amalgamaba, en esencia, el terror, el humor 
y la confusión. Su definición de “pánico” alu-
de al dios de la mitología griega Pan, un sá-
tiro que deleitaba a las criaturas, perseguía 
ninfas y era poseedor de una sexualidad 
desmedida. Este movimiento, que contó con 
la participación de Arrabal, del ilustrador Ro-
land Topor y del propio Jodorowsky, esboza-
ba en su concepto tres principios básicos: 
el terror, el humor y la simultaneidad.   

En la representación de Las tres viejas 
que pudimos apreciar en el Teatro La Ca-
ridad, de la sureña villa, los espectadores 
somos provocados por el montaje, el cual 
crea una especie de desconcierto, un sin-
sabor, una hilaridad, un extrañamiento que 
nos traspola a un estadio de suspensión de 
la realidad que, francamente, es disfrutable. 
A las claras, el director y su equipo entien-
den —y lo traducen escénicamente— que 
la sociedad moderna se volvió loca: en ella 
abundan el caos y la sinrazón. 

Yanny González ha logrado inscribir en el 
cuerpo-mente de los actores estos contras-
tes; por tal motivo devela un tipo de proyec-
ción actoral que combina la existencia de los 

pares amor y odio, lo sagrado y lo sacrílego, 
lo culto y lo popular, lo refinado y lo vulgar. 
Todo de manera escénicamente sincera y 
desenfadada, lo cual es una virtud evidente 
que encuentra sus cimientos en la dirección 
de actores y el concepto de la puesta. 

Mención aparte merece el desempeño 
actoral, y comienzo con Leyen Reca Beltrán, 
quien ofrece un producto que se debate en-
tre registros vocales extrañados y la defensa 
de una cadena de acciones físicas y una con-
ducta escénica en conexión con el concepto 
del espectáculo. La actriz deja ver los opues-
tos de dolor interior y conducta escénica far-
sesca, y destaca, además, el diseño de un 
personaje que sufre y sabe que sufre, pero 
que juega y sabe que juega con este grito del 
alma: se sabe sin salida, sin esperanza ni fe. 

Por otro lado, Jenifer Cabrera Escobar en-
trega a Gracia, un personaje coherente, sin-
cero en su proyección, que deja ver un tipo 
de conducta que mezcla lo onírico y lo bur-
lesco. Su desempeño está muy a tono con la 
estética del grupo y el concepto del montaje. 

Por último, Julio Luis Morales entrega a 
una anciana que se apoya en la fisicalidad 
orgánica e hilarante. Entiendo que el experi-
mentado actor imbrica a fuerza de contras-
tes su desempeño en el todo del espectácu-
lo, por lo que merece detenida atención su 
acierto a la hora de mezclar sus potenciali-
dades físicas y vocales.  

Asimismo, sobresale la visualidad idea-
da por el propio creador de la puesta, en es-
trecha vinculación con el diseño de vestua-
rio y de utilería, obra de Viviana Herr Vivas. 

No obstante, debiera revisarse para fu-
turas funciones la extensión de algunas 
escenas, específicamente en aspectos rela-
cionados con su tempo-ritmo. También, aten-
der a la continuidad y coherencia del diseño 
de banda sonora, a cargo de Luis Diego del 
Junco, que, si bien fue planteada con tino en 
los primeros minutos, ya luego se abandona 
cuando en realidad debiera afianzarse.

Algo parecido sucede con el diseño de 
luces en manos de Víctor Echenagusía, 
quien alcanza, a ratos, tonos barrocos, am-
bientes ensalzados con claroscuros, pero 
deja a un lado estos aciertos.

Considero que la puesta en escena es 
un organismo vivo, que se sustenta en el 
encuentro con el espectador. En este sen-
tido, Teatro La Trinidad ha hallado con Las 
tres viejas una fuente de retroalimentación 
con el público más heterogéneo. 

En su segunda temporada como director, Eriel sánchez León 
entra a la serie Nacional 61 con retos diferentes

No tiene exactamente el mismo equipo 
con el que terminó en primer lugar de la 
clasificatoria en su debut como mánager y 
luego quedó quinto cuando otra vez el elen-
co perdió el juego que tenía que ganar. No 
desestima el “hueco” que dejan algunas de 
las bajas; pero, más que lamentarse, busca 
alternativas para jugar desde que inicie la 
campaña ante Camagüey, en el estadio José 
Antonio Huelga, a partir del martes 25.

“No es secreto que tuvimos en cuenta las 
bajas y buscamos a quienes fueran más com-
patibles y funcionales dentro del equipo para 
cubrir los agujeros que nos dejaron —explica 
Eriel Sánchez León, por segundo año al frente 
de los Gallos—. Uno es Yamichel Pérez, un 
lanzador que rotaba cada cinco o siete días, 
caminaba de seis a siete entradas y ganaba 
juegos. El otro, Geisel Cepeda, establecido en 
una posición y quien se convirtió en uno de los 
mejores talentos del país, no solo cubriendo 
el center field, sino como bateador para tapar 
a Frederich Cepeda”.

¿Cómo tapar esos agujeros? 
Para el que deja Geisel, tenemos varias 

opciones: Alberto Rodríguez, Alejandro Es-
cobar, y pensamos a más largo plazo que 
Rodolexis Moreno pase por ahí para que 
vaya cogiendo tamaño de bola, quitarle un 
poco de responsabilidad en el cuadro y 
aprovechar su rapidez y su ofensiva. El de 
Yamichel pensamos suplirlo con Roberto 
Hernández; Pedro Álvarez no deja de ser un 
pilar que teníamos en el pitcheo, pero nunca 
establecido como abridor, relevista o cerra-
dor porque siempre lo estuvimos mezclando 
y buscaríamos a alguien que nos cumpla 
esa función.

¿Podrás desarrollar el estilo de juego 
de la pasada campaña?

Sí, el tipo de juego sigue siendo la ra-
pidez en función de la ofensiva; aunque no 
tenga jugadores rápidos, sí hay una mecá-
nica para buscar ambas cosas. Podemos 
tener en la alineación tres jugadores no muy 
rápidos como Cepeda, Mendoza y Barroso, 
pero sí otros que puedan hacer la función 
que pedimos y ellos remolcarían las carre-
ras. Incluso ellos a su forma también se 
suman a ese tipo de juego, como el año 
pasado tendrán que salir al robo o tocar la 
bola para adelantar al corredor, las jugadas 
tácticas se diseñan según la ocasión, el fac-
tor sorpresa contra el contrario.

¿No te preocupa la poca experiencia de 
varios en el equipo?

No, la compensaremos con la experien-
cia de Cepeda, Barroso, Mendoza, Baguet, 
Socarraz, Mauris, Duardo y otros; los jó-
venes son inexpertos, pero con muchos 
deseos de jugar. Buscamos una dinámica 
donde se ayuden los unos a los otros. Me 
preocupa, como siempre digo, que nuestro 

mayor contrario seamos nosotros mismos. 
Hay que tratar de que jueguen para ganar, 
que demuestren en el terreno que tienen de-
seos de hacerlo y salgan sin reservas.

¿Cómo se insertan los “importados” en 
tu dinámica de equipo?

En el caso de Esquerré, está como re-
gular y los otros dos nos son muy factibles. 
José Varona es un segundo que podemos 
tener en las posiciones de cuadro y va a 
estar pinchando el rendimiento de los regu-
lares, y Carlos Gómez, que ha estado muy 
bien en la preparación, incluso dando jon-
rones, es un emergente que impondría una 
disyuntiva de que el que esté jugando tiene 
que hacerlo bien.

¿Cómo viene Eriel? ¿Qué no repetiría de 
su primera temporada?

No sé si decirle que más calmado, pues 
mi temperamento es así: de luchar, guapear 
y hacer lo que tenga que hacer para ganar, 
pero sí con más experiencia, pensando un 
poco más, más familiarizado con los atletas, 
buscando más química para poder aglutinar. 
Los eventos internacionales me sirvieron de 
mucho porque jugamos bajo presiones in-
ternas y externas y hay que sacar un extra. 
Si fuera otra persona diría: “Si clasifiqué de 
primero, ¿por qué cambiar?”, mas siempre 
hay cambios, pero pocos, como lo de meter-
me en el juego como si estuviera jugando, la 
madurez para afrontar los problemas inter-
nos y resolverlos de la mejor forma. 

A propósito de problemas internos, 
¿hasta dónde esos roces provocaron la sa-
lida de algunos del equipo?

Roces y problemas, como se comenta, no 
existieron con nadie; como en las familias, 
existen situaciones, pero ninguna es de las 
que provoquen la salida de algunos. La más 
connotada fue la de Pedro Álvarez, pero pue-
do decir que en uno de los momentos más di-
fíciles de mi vida, la pérdida de mi mamá, fue 
uno de los tres o cuatro atletas que fueron a 
mi casa a darme las condolencias, esas son 
cosas grandes y por eso hago público que 
no existe ningún problema, su decisión de 
no jugar por aquí o conmigo son cuestiones 
profesionales, típicas del béisbol, no guardo 
rencor, fuera del terreno soy, más que amigo, 
hermano y hasta como padre, porque soy hu-
mano y quiero el bien para todos.

¿Pronóstico?
Lo primero es buscar la clasificación, lue-

go pensaría en otras cosas. El año pasado 
dije que quería estar del cinco al siete y los 
pronósticos se me viraron, y luego nos fuimos 
en la primera ronda frente a Pinar del Río, por 
eso buscaremos llegar en buena forma al play 
off y borrar la imagen de que no podemos. Si 
nos sentamos fríamente te diría que, teniendo 
el equipo que tengo, representando el grupo 
que represente, siempre voy por lo más gran-
de, no digo que voy a ser primero, segundo o 
tercero, nunca voy a competir por un octavo, 
hay que competir por lo más grande.

 Siempre voy por lo más grande
“Buscamos una dinámica donde se ayuden los unos a los otros”, asegura el mánager. /Foto: ACN
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No obstante, por parte de 
la Empresa Láctea el análisis 
de costos continúa vigente en 
aras de tratar de aminorarlos 
sin tener pérdidas y si en algún 
momento pudiéramos disminuir 
el precio mayorista lo haríamos, 
pero hoy el costo real está en 
ese entorno

Desde que en la tablilla del Coppelia de la 
ciudad de Sancti Spíritus apareció plasmado, 
hace unos días, el nuevo precio de la bola de 
helado, ahora a 7 pesos, y en los mercados 
Ideal se inició el expendio del queso frescal 
a 187 pesos la libra, como si fuera el mismí-
simo oro blanco, una oleada de comentarios 
se destapó entre la población.

La noticia corre de boca en boca en la bar-
bería, el parque, la bodega o, incluso, en las 
redes sociales, donde la saga de opiniones 
dan fe de la insatisfacción que ha generado 
la medida, que no solo afecta a estos dos 
surtidos, sino a todos los que salen de la 
industria láctea como parte del proceso de 
elaboraciones de la leche y sus derivados.

Escambray indaga y en su búsqueda llega 
hasta la mayor heladería de su tipo en la 
provincia, donde ya la cola no es numerosa 
como antes y algunos clientes solo adquieren 
cantidades reducidas del alimento. “Esto 
es una falta de respeto, ¿qué jubilado o 
estudiante puede comprarse un helado, por 
demás derretido y con mala calidad? Nos 
cobran una bola y cuando lo sirven es media 
bola lo que dan”. “¿A dónde iremos a parar, si 
de 3 pesos que costaba la bola al comienzo 
de la Tarea Ordenamiento ahora sube a 7?”, 
así se expresan algunos espirituanos.

LOS ARGUMENTOS 
DE COMERCIO

Para Ariel Fernández Martín, director del 
Grupo Empresarial del Comercio y la Gastro-
nomía en Sancti Spíritus, el incremento de 
precio incide negativamente en el desempe-
ño de este sector, que ahora recibe el queso 
fundido o el queso frescal a un precio tres o 
cuatro veces por encima del que tenía hasta 
el mes de noviembre, por lo que cuando ellos 
le aplican el impuesto comercial establecido, 
la libra llega a 187 pesos.

“Estamos seguros —aclara Fernández 
Martín— de que se trata de un alimento con 
preferencias para la elaboración de platos 
o meriendas, pero el alza del precio afecta 
además los servicios gastronómicos, pues 
ahora una pizza puede costar 40 pesos o 
más y la demanda disminuye. Sin embargo, 

en el caso del helado, aunque la población 
se queja, la aceptación se mantiene y todo 
el que se saca a la venta ha tenido salida”.

¿Cómo se comporta el resto de los 
productos?

“Las mayores inquietudes están relacio-
nadas con el queso frescal y fundido, porque 
el resto de los surtidos, díganse queso cre-
ma, yogur natural o de soya y otros mantienen 
sus niveles de ventas a pesar del incremento 
del costo, por ser alimentos destinados a 
elaboraciones fáciles en el hogar, en ello 
incide además que se venden en formatos 
pequeños y que la subida del precio fue de 
dos veces su valor inicial.

“Sin embargo, nos llegan quejas del 
helado derretido y el gramaje, porque está 
claro que se debe vender una bola y no me-
dia bola, pero el Lácteo tiene dificultades 
con la congelación inicial que debe dársele 
a este producto y al llegar al Coppelia 
nuestras neveras son de mantenimiento, 
por lo que hemos tenido que venderlo en 
vasijas, sin el servicio a la mesa, casi al 
por mayor, para que salga rápido. Solo el 
que traen de la fábrica de Trinidad está 

llegando con el nivel de frío requerido”.

LA RESPUESTA DEL LÁCTEO

Por Rolando Contreras Sosa, director 
general de la Empresa de Productos Lácteos 
Río Zaza, de Sancti Spíritus, conocimos que 
el alza de los precios de las elaboraciones 
salidas de sus industrias obedece a la Reso-
lución Ministerial No. 469/2021, a raíz de la 
Tarea Ordenamiento, que contempla el pago 
del litro de leche al productor a 20 pesos, 
en lugar de los 7.50 con que se le compraba 
hasta finales del 2021.

Por tanto, fue preciso aumentar el precio 
de venta mayorista de todos los surtidos, 
aunque en ninguno de los casos exceden el 
10 por ciento establecido para las utilidades. 
Asimismo, explicó, que no solo la leche fluida 
sube su precio, sino también otros productos 
e insumos vinculados a estas elaboraciones, 
díganse el diésel, el agua, la electricidad, los 
salarios y las materias primas importadas.

¿Cuánto le cuesta al Lácteo producir una 
libra de queso?

“Hay que tener en cuenta que para ob-
tener una libra de queso en la industria se 
emplean 6 litros de leche, si a ello se suman 
los gastos colaterales, entonces el costo 
de la libra ronda los 134 pesos, a lo cual 
le incorporamos solamente el 10 por ciento 
del valor; el resto se lo adiciona la Empresa 
de Comercio, que aplica los porcentajes 
establecidos por el Ministerio de Finanzas 
y Precios, para cumplir con la recaudación 
del circulante.

“No obstante, por parte de la Empresa 
Láctea el análisis de costos continúa vigente 
en aras de tratar de aminorarlos sin tener 
pérdidas y si en algún momento pudiéramos 
disminuir el precio mayorista lo haríamos, 
pero hoy el costo real está en ese entorno”.

Contradictoriamente, en otras provincias 
del país los precios están por debajo de 
los aplicados en Sancti Spíritus. ¿A qué se 
debe esto?

“Habría que revisar qué porcentaje se les 
aplica a los productos, el cual debe ser el 
mismo para todo el país. Aunque las fichas 
de costo no son iguales en todas partes, 
incluso, dentro de nuestra propia provincia. 
Hay lugares donde, por ejemplo, utilizan las 
calderas con fuel oil, mientras que las de acá 

Lácteos espirituanos a precio de oro
En apenas un año los alimentos derivados de la Industria Láctea en sancti spíritus han incrementado en dos oportunidades su 
valor, que ahora se multiplica con creces. La población cuestiona la medida que afecta directamente el consumo

funcionan con diésel, por lo que se encarecen 
más las producciones; pero en ello influyen, 
además, las distancias recorridas para el 
traslado de la leche, con carros que recorren 
más de 217 kilómetros, el tipo de tecnología 
utilizada y recordemos que la nuestra es muy 
obsoleta y alta consumidora de energía. Solo 
en la industria de La Sierpe el queso se logra 
a bajo costo, porque se hace prácticamente 
de forma artesanal, pero en el resto de las 
industrias la diferencia es alta.

“No obstante tenemos surtidos que 
comparados con los de Camagüey, por 
ejemplo, se mantienen por debajo en su 
costo, estamos hablando del queso crema, 
la mantequilla y el helado”, aclara finalmente 
el director de Río Zaza.

Acostumbrados como están a contar 
con lácteos en la red del Comercio y la 
Gastronomía o en las ferias dominicales, los 
espirituanos ahora ven limitadas sus aspira-
ciones de adquirir estos productos porque su 
precio se infló más que un globo y, en realidad, 
la economía familiar no alcanza para tanto. 

Ya lo resumía jocosamente el poeta Raúl 
Herrera en una décima que se ha vuelto céle-
bre entre los espirituanos: El queso entre los 
excesos / de precios está que vibra / porque 
te cuesta una libra / ciento ochenta y siete 
pesos. / Por los desatinos esos / me bajaron 
las plaquetas, / tengo en el corazón grietas / 
porque la mujer del toro / lo que está soltando 
es oro / por la punta de las tetas. 

El queso tiene un precio tres o cuatro veces por encima del anterior. /Foto: Vicente Brito

Rolando Contreras sosa, director general de la 
Empresa de productos Lácteos Río Zaza.

La bola de helado subió más del doble de su precio./ Fotos: Yoan Pérez


